

経営者迫られる覚悟

△中△

トラック物流危機

神奈川の現場から



2015年には14万人の
ドライバーが不足する。

国土交通省が07年に発表し
た予測は、運輸業界のみな
らず、社会に大きな衝撃を

与えた。

戦後、トラックドライバ
ー不足が問題になつたのは
今回が初めてではない。1

980年末から90年にかけ

てのバブル経済期、そして
2000年代半ばにも、貨

物の需要に輸送が追い付か

ない状況にあつた。

その後、08年のリーマン

ショックに端を発した不

況でドライバー不足は一時

的に解消されたかに見え

た。しかし、景気が上向き

始めるごとに、運輸業界は再び

労働力不足に見舞われるこ

とになつた。

参入が緩和

図らずも問題を深刻化さ

せたのは、国の規制緩和策

齊藤実教授だ。「大手ではな

い小麦粉の輸送は熟練者の子

の新規参入規制を緩和した

のは1990年。「物流2

法」(貨物自動車運送事業

と貨物運送取扱事業法)が

施行され、約4万社だった

トラック運送業者は一気に

6万2千~3万社にまで増

加した。

その多くは零細事業者

が弱い状況が続いてきた。

特に神奈川は有料道路が多

い、一般的なトラック運送業

者は、荷主に対する交渉力

が弱い状況が続いている。

近年、ネット通販の増加

により宅配便の荷量が増

加。再配達による配達員の

負担についてクローズアッ

プされたことで、物流に對

する消費者の関心も高くな

りつつある。この社会の認

識はトラック運送業者にと

つて追い風だ。と齊藤教授

は指摘する。「経営者が荷

物を強引に輸送せざるを得

ない状況にあつた」とも聞

いたが、高速料金も事業者が

負担を強いられるなど、非

合理的な慣習があつたとも聞

いている。この状況を改善

しなければならない」

高まる関心

下げる競争が始まり、多くの

問題の解決へ、高い技術

を持つドライバーを育成す

ると同時に、労働環境を向

上させるため、荷主と交渉

を行っている経営者の一人

が富国運輸(横浜市中区)

の飯沼健史社長だ。創業68

年、約130人の社員を抱

できる業界にしていかなければ

いけない」と飯沼社長は言う。

「人材は貴重な財産。長時間労働

はさせられない。適正な再

雇用を強いられてきたこと

の原因として、産業構造の

問題を指摘するのが神奈川

大学(物流論・交通論)の

齊藤実教授だ。「大手ではな

い中堅企業。特殊車両を

運ぶための運送業者には

ドライバーは多く、面接に

規定時間を超える作業を求

められるが、品質を守るために

妥協はしない。うちは

ただの運び屋じゃない。サ

ービス業なんだ。社員には

ドライバー不足を感じ始

めたのは、やはり2~3年

前。神経を使う作業を嫌う

ドライバーが多く、面接に

来ても採用に至らない場合

も多いが、品質を守るため

に妥協はしない。うちは

ドライバー不足を感じ始